
初连富
中共党员
抚顺市抚顺县救兵镇九年一贯制学

校中学部九年三班班主任，目前讲物理、
历史两门课程，抚顺县优秀教师。因“寓
教于乐”把物理课知识融入日常场景并拍
摄抖音短视频，初老师走红网络。本报曾
报道他的事迹，之后他还被央视报道并登
上央视节目。

人物档案

初连富因
在抖音发布物
理实验短视频
而走红网络。
因为他标志性
的光头，网友
们亲切地叫他
“光头强老师”。

他表示，
拍短视频就
是为了拉近
与学生们的
距离。“最好的
教学是让孩
子们在快乐
中学到知识”

老师不能
老气横秋，不能
仅仅满足于教
学，要不断接触
新事物，要与孩
子们有更多共
同语言，让他们
体验到学习的
乐趣，在欢乐中
学到知识。截
至目前，我对自
己是不满意的，
抖音短视频产
生了大量流量，
但我还没能通
过它为我们镇
子的发展贡献
出应有的力量。

人
物
语
录

最“红”
劳动者

2021.4.30 星期五 编辑 陈昊 美编 王晨同 14

“光头强老师”走红后婉拒很多邀约

初识初连富老师，是在2020年1月份，那时他
因在抖音发布物理实验短视频而走红网络。因为
他标志性的光头，又因课讲得好，网友们亲切地叫
他“光头强老师”。

他说自己所做的一切都是以教好学生为目
的，“最好的教学是让孩子们在欢乐中学到知识，
我即将 50 岁了，每一届学生我都格外珍视，尽最
大努力把他们培养成对国家、对社会有用之人。”

“光头强老师”短视频走红网络

258 条抖音短视频，收获 2583.8 万赞，这是截
至4月29日初连富老师的抖音数据。平均一条抖
音短视频的点赞量超过10万，这是他在发布视频
之初万万想不到的。

在一条短视频中，初连富老师和一名学生一起
做物理实验，他们手中的小灯泡亮了起来。在和学
生们对话中，他问学生灯泡亮之前的摩擦起到什么
作用，学生们异口同声回答“噱头”；又问灯泡为什
么亮，学生们再次异口同声喊“人体是导体！”

在视频字幕上，初老师认真地强调了实验道
具参数和物理原理，以免观看者误解。“物理知识
是严谨的，但学习方法可以是活泼的。”他说，学生
们都特别喜爱这样的学习方法，印象特别深刻。

一位网友看过视频留言打趣说“就怕（实验失
败）灯泡不亮，而老师的头却亮了！”初连富解释说
自己是少白头，很多年都是染发，后来发现伤头
皮，“一想年纪也不小了，就索性剃了光头。”

作为一名乡村中学教师，初连富不但是班主
任，还一度担任物理、历史和魅力辽宁三门课程的
老师，升入初三后依然是物理和历史老师，这两门
课程都是中考科目。

做孩子们的“大朋友”

2019年秋季开学，初连富接手初二年级三班，
讲授物理、历史和魅力辽宁等三门课程，很快他就
发现孩子们有点“怯生”。

“当时我48岁，孩子们十几岁，年龄差是不容
忽视的问题。”4 月 25 日，初连富语气诚挚地说，

“我就决定要让自己年轻起来，时髦起来，要尽快
和孩子们混熟。”

他偷偷观察学生，发现孩子们在课余时间喜
欢看短视频，于是就下载了抖音，当时他只是想跟
孩子们找到更多共同语言。为了尽快和孩子们熟
悉起来，他在课间就“赖在”班级里不走，找男同学
掰腕子，带大家做实验，还用视频记录下来并发到
了抖音上。

师生们记录课余生活的短视频引发大量网友
关注，单条短视频点击量高的超过1000万。孩子
们眼看着讲台上的初老师变成了“网红”，跟他便

不再有距离，对他越来越亲，他也实现了“快乐教
学”的目的。

“不同年代的学生有不同的特点，我想不能一
味地让孩子们来适应我，而是从我自己做起，不断
接触新事物，跟孩子们产生更多共同语言，距离拉
近了，教学的目的就容易实现了！”他说。

他有三个“得力助手”

在初老师发布的一段抖音视频中，他一手拿
着小碗，一手拿着汤匙，舀起水果喂给学生。学生
张大嘴巴，初老师轻轻地把水果倒进孩子口中。
这段视频的“得力助手”是初老师的爱人门艳丽。

“我爱人是我的同事，她是一名数学老师，我
们有一个儿子，今年23岁了，刚大学毕业。”4月25
日，初老师告诉辽沈晚报记者，这段视频里碗中装
的是冰糖金桔，是他爱人专门为学生们做的。

“当时是入冬不久，班上不少孩子总咳嗽，我

回家一说，我爱人就买了金桔在家给做好了，让我
给学生们带去。”初连富老师自豪地说，他和爱人
都把学生当自己的孩子一样看待，“除此之外，她
也是我录制短视频的好帮手，不少物理实验她都
参与了。”

这段视频引来网友们 1000多万点击量，师生
们没想到班级里的平常举动会受到如此大的关注。

初老师发布的短视频很多是课间在教室里拍
摄，他在班里还有两个“小助手”，她们是张博文、
李熙迪，“是我的两位班长，当我不出现在镜头里
时，就是她们帮我拍摄的。”

过去一年 婉拒了很多节目邀请

走红网络后，初老师多次接到各电视台的邀
请，有的是采访他，有的则是请他参加节目，初老
师只接受了一次采访、做了一次节目，然后就婉拒
了全部邀请——他很清楚，时间要放在教学上。

“2020年夏天接受了央视采访，8月去北京到央
视一档节目当特约嘉宾，在节目里展示了我和学生
们的小实验，还唱了一首歌，但唱得不太好。”初老
师说，9月份开学后还接到了多家电视台的邀请。

他说班级升入初三，孩子们的学业比以前更紧
张，他的教学任务也比以往更繁重，“上电视露脸当
然风光，但我是一名老师，首先要对孩子们和家长
负责，不能忘了自己的职责。”

对于初老师的敬业精神，家长刘宏深表认同，
“初二换班主任的时候，还担心孩子不适应，没想到
初老师不但教的好，还跟孩子们交上了朋友，大伙
儿都特别喜欢他，对物理、对历史也更有兴趣了。”

“想为小镇发展贡献自己的力量”

学生们对初老师的喜爱发自内心。学生吕文
爽说初老师和蔼可亲，没有架子，对大家的玩笑也
不生气，很喜欢和大家一起游戏，“有一次我们给
初老师围围巾，还把带两个兔耳朵的粉色耳包给
老师戴上了，老师的样子特别逗，大家都笑趴到桌
子上了，老师一点也没来气。”

“初老师在教学一线多年，接手新班级后，很快
抓住了学生的喜好，以寓教于乐的方式提高学生们
的积极性。他采取的方法对学生有益，能增进互动、
促进师生感情，学校支持他的做法。”救兵镇九年一
贯制学校校长何素艳说，“他很有创新精神，值得全
校老师学习，他还给全校老师做过报告，分享经验。”

4 月 29 日，辽沈晚报记者再次与初老师取得
联系。问起未来的心愿，他说自己一直有个想法，
但始终没有付诸实施，“抖音的播放量、点赞量和
粉丝量都不少，我想用它为我们救兵镇做点什么，最
主要的，是想为救兵镇的发展贡献出自己的力量。”

辽沈晚报记者 李毅

初连富老师的工作照。 受访者供图


